



## 新しい技術を生み出す 喜びと苦悩を体験して

安 江 弘 雄  
(昭和三十六年卒)

立命館大学学窓を離れて四十七年が過ぎました。現在は総合病院の電気主任技術者として電気設備の管理に従事する日々を過ごしております。

去る四月下旬、三十六年卒業生同窓会の席で、恩師の浦山隆先生から立命電友会会報への投稿を勧められ、「自分の貴重な体験が校友や後輩の皆さんに役立つことがあれば幸いである」との認識から

これをお受けしました。

私は大学卒業と同時に中部電力株に入社して三十数年間、種々の部門で業務に従事した後自ら志望して溶融炭酸塩形燃料電池（以下MFCFCと記す）の開発に取り組むことを決意しました。そして平成五年に全国の電力会社が「溶融炭酸塩型燃料電池発電システム技術研究組合（以下MFCFC研究組合と記す）」に参画したのを機に、中部電力株から本研究組合に出向し、国家プロジェクトとしてのMFCFC開発が終了した平成十七年までの十二年間、研究開発のマネジメントを担当しました。

MFCFCは、炭酸イオンを媒体として水素と酸素の化合により発電するもので、高効率でCO<sub>2</sub>排出量が少なく排熱の有効利用が可

能、使用燃料に制約が無い、設備の維持管理が容易でコンパクトな発電設備、など一般の熱機関に比して種々の特徴を有しております。私が所属したMFCFC研究組合は新エネルギー・産業技術総合開発機構（NEDO）から委託を受けて活動し、平成十一年には最大出力1000kw級発電システムの開発に成功して内外の高い評価を受け注目を集めました。更に平成十二～十七年においては、実用化を目指した電池の開発に取り組み、その成果は平成十七年に開催された「愛・地球博」において二五〇kw級発電システム二基の構築に反映され、全期間を通して会場消費電力の一部を供給することに成功しました。しかしこれらと並行して開発を進め、更に高度な技術適用を目指した高性能電池に関しては十分な成果を得ることが出来ず、自ら開発の尖兵を自負して取り組んだ責任者の一人として忸怩たるものに陥りました。

私が十二年間にわたって積極的に実践したことは、一、課題の解決に際しては常に原点に立ち返つて対応二、個別研究員の考え方を尊重するとともに、研究組合を中心とした総合力を發揮するようコードィネートに尽力三、若い研究員に対しては、大きなプロジェクトの中で自分が担当している業務の意義と重要性を自覚させ、多様な課題解決方策を模索させる努力四、専門外の知識と情報を相互に提供・共有し、開発成果の付加価値を高める努力などです。

それにもかかわらず、高性能電池の最重要開発課題である「性能」が最終目標を達成できなかつた理由は、一、すでに実績が確認されている幅広い関連技術の活用が不足であった二、電池構成部材の加工技術などで全く未経験の分野があり、研究開発と製作技術開発にかかるミスマッチが生じたなど詰めの甘さが起因していたと認識しています。

技術開発においては常に新しい課題に遭遇し、その内容も高度化を続けますが、過去に蓄積された貴重な技術情報を企業秘密に抵触しない範囲で積極的に活用するとともに、特に企業化を前提とした技術開発においては、周辺技術についても万全を期して対応することが不可欠であると考えます。

わが国は、ちょうど私達がそれぞの分野の最前線に立つて活動した昭和三十五～六十年代に、産学官連係のもとに優秀な研究者や技術者が積極的な開発活動を展開し、立命電友会メンバー諸兄には、特に若い技術者や研究者の育成に最大限の努力をお願いし、在校生の皆さんにはわが国の技術力の現状に関心を持ち、勉学など学内外活動を通じて有能な技術者になつていただくよう期待いたします。

# 立命電友会

研究員に対しては、大きなプロジェクトの中で自分が担当している業務の向上などによって、わが国の技術基盤が非常に脆弱な状況になります。

加えて昨今においては、地球温暖化要因であるCO<sub>2</sub>の排出と、石油価格の高騰による不安定なエネルギー事情は世界を不安に陥れています。そこで、解決の糸口さえ見出せない状況にあると言つても過言ではありません。

またエネルギー確保・環境保全・発展途上国における食糧危機など、いずれをとっても技術的側面からの対応が不可欠です。

エネルギー確保・環境保全・技術開発や技術革新についても、私たちが企業人あるいは技術者の一人として、課題の解決に向けての対応が不可欠です。

またエネルギー確保・環境保全・技術開発や技術革新についても、私たちが企業人あるいは技術者の一人として、課題の解決に向けての対応が不可欠です。

すなわち、わが国が過去に追求して来た技術力の確保と、これに裏打ちされた基盤を更に強化していくことを切望いたします。

立命電友会メンバー諸兄には、特に若い技術者や研究者の育成に最大限の努力をお願いし、在校生の皆さんにはわが国の技術力の現状に関心を持ち、勉学など学内外活動を通じて有能な技術者になつていただくよう期待いたします。

## 新任のご挨拶

電気電子工学科

教授 服藤 売司

二〇〇八年四月に電気電子工学科に着任致しました。私は東北大学工学部を卒業の後、東北大で融合プラズマ閉じ込め理論の研究に専念しました。その後の約二年間は、松下電器の研究所で、半導体の研究開発に従事致しました。ここへ着任する直前の二年間は、香川県の高松高専にて、物理の教員をしておりました。

核融合の研究は、当時、二十一世紀の夢のエネルギーとして期待され、実現へ向けての開発は困難を極めるであろうが、しかし必ず達成できる、と優秀な研究者達がしおぎを削っていました。しかし、「完全電離したプラズマを目にするには、高い磁力線で編んだ容器の中に高密度に閉じ込める」わけですか

ら、様々な不安定性が発生し、プラズマ制御は容易ではありません。その後、核融合実験炉のスケールは大規模化し、そして着実に技術は進展していると聞いております。このような研究に携わったことを幸せに思い、また核融合炉の成功に期待したいところです。

松下電器在職中には、シリコンをベースにしたDRAMや微細MOSFET、そして窒化ガリウムを用いた青色レーザーの研究開発に携わりました。製造プロセス技術、デバイスの構造提案、そして果てはパッケージング技術まで携わりました。核融合研究が基礎五年前の合わせて十年間を、核融合プラズマ閉じ込め理論の研究学院での五年間と引き続きボスドンをベースにしたD.R.A.Mや微細MOSFET、そして窒化ガリウムを用いた青色レーザーの研究開発に携わりました。製造プロセス技術、デバイスの構造提案、そして果てはパッケージング技術まで携わりました。核融合研究が基礎五年前の合わせて十年間を、核融合プラズマ閉じ込め理論の研究に専念しました。その後の約二年間は、松下電器の研究所で、半導体の研究開発に従事致しました。ここへ着任する直前の二年間は、香川県の高松高専にて、物理の教員をしておりました。

核融合の研究は、当時、二十一世紀の夢のエネルギーとして期待され、実現へ向けての開発は困難を極めるであろうが、しかし必ず達成できる、と優秀な研究者達がしおぎを削っていました。しかし、「完全電離したプラズマを目にするには、高い磁力線で編んだ容器の中に高密度に閉じ込める」わけですか

ら、様々な不安定性が発生し、プラズマ制御は容易ではありません。その後、核融合実験炉のスケールは大規模化し、そして着実に技術は進展していると聞いております。このような研究に携わったことを幸せに思いました。

高松高専は教育を中心で、研究に割ける時間は限られたものでした。クラス担任をしていましたので、一日中、学生と一緒になって課題解決に奮戦していました。「吾輩は猫である」に出てくる「苦沙弥先生」の姿にあこがれて、という理想論は、なかなか実現難しかった。しかし、現実的な不合理と葛藤しながら解決の曙光を見出し一時の安堵を得る、ことの繰り返しでした。しかしながら、得難い経験でした。

さて、私の関心は、月並みな表現ですが「エネルギー」と「環境」です。環境にやさしいエネルギー現ですが「エネルギー」と「環境」は、精緻にプログラムされ、また、その分子構造は徐々に明らかにさ

れつつも、まだ大人知の及ばない部分も多いようです。それに何といつても、既存の化石燃料を用いる方法に比べて、単位体積当たりのエネルギー発生密度が小さい点が難点ではないかと思います。

立命館大学への着任を機に、光発に携わりました。基礎研究であるとすると、こちらは、世の中のビジネスや技術動向に振り回される応用研究です。目的がはっきりしていて先導される一方、基礎研究の部分には、なかなか手が届きにくい、というジレンマもあり意味で経験しました。

高松高専は教育を中心で、研究に割ける時間は限られたものでした。クラス担任をしていましたので、一日中、学生と一緒になって課題解決に奮戦していました。「吾輩は猫である」に出てくる「苦沙弥先生」の姿にあこがれて、という理想論は、なかなか実現難しかった。しかし、現実的な不合理と葛藤しながら解決の曙光を見出し一時の安堵を得る、ことの繰り返しでした。しかしながら、得難い経験でした。

さて、私の関心は、月並みな表現ですが「エネルギー」と「環境」です。環境にやさしいエネルギー現ですが「エネルギー」と「環境」は、精緻にプログラムされ、また、その分子構造は徐々に明らかにさ

なってはそれが計算機アーキテクチャに興味を持つようになったきっかけであり、当時の恵まれた境遇に感謝する次第です。また、幸い中学、高校と一貫教育校に学んだため、まとまった時間がとりやすかったこともあり、課外活動としてプログラミングやアマチュア無線、電子工作など工学分野にも意欲的に取り組むことができました。

高校を卒業後は、神戸大学工学部情報知能工学科に入学、学部時代はプログラミングに明け暮れておりましたが、学部四回生の研究室配属でかねてより興味を抱いていた半導体業界へ飛び込むことを決め、瀧和男先生（現エイ・アイ・エル株式会社社長）の研究室の門をたたきました。ターボ復号器のLSI化に関する研究を経て、一秒間に千個を超える無線タグを一括で識別する超多重RFIDシステムの研究に関わらせていただきました。単にシステム設計技術やLSI実装技術にとどまらず、タグの無線通信を模擬するためにFPGAでエミュレータを作ったり、ソフトウェアシミュレータを作ったり、アンテナを作るため日に曜大工したり、ディスクリー

たきました。  
神戸大学より学位取得後は東京工業大学統合研究院にソリューション研究員として着任し、一年間と

いう短い期間ではありましたが半田宏先生、益一哉先生をはじめとするプロジェクトで医療バイオ分野の研究に携わっておりました。

ここでは、産業界が必要とする将来的な技術課題に対応するソリューションを導き出すという大学としては全く新しい研究体制の下、体内センサネットLSIの研究を進めて参りました。

さて、これまでムーア則に従って突き進んできたLSIの微細化ですが、それも物理限界に近づいており、これからはムーア則を超えた技術開発が求められています。ひのはその核となる技術であり、微細化で得られた集積密度を活かしてどんなシステムを実装するか問われています。本学科には、その推進において他にはない教育研究環境が整っていると考えます。

四月よりはじめて教学に携わることもあり、不慣れではあります

が非常に充実した毎日を送っています。立命館大学の発展とこれから日本のため、微力とはいえ尽力させていただく所存ですので、ご指導ご鞭撻のほど、どうぞよろしくお願いいたします。

## 「立命館大学で学んだこと」

### 渡邊信行

(博士後期課程三回生)

私が初めて宮崎アニメを見たのは高校一年生の時だ。テレビで放映されていた「天空の城ラピュタ」を見た時に、今までのアニメに対するイメージが一気に払拭された。アニメーションは幼い子供向けに作られたものであり、幼稚で陳腐な物と決め付けていた私はラピュタの世界に圧倒されしばらく感動して止まなかつた。自分も「人が感動する何かを作りたい」と思い、音楽の先生に聞かせると結構評判が良かった事を思い出した。こういう時は印象派っぽい曲を作ると受けが良い。高校は生徒のほとんどが一般大学に進学する進学校であつたが、私は久石譲のような映画音楽を作る作曲家になることを勝手に決意した。音楽の先生も作曲なら今からでも間に合うといつてくれたが、親は「芸大に行くなよ。お金は出さない。」と言つた。さすが親は冷静な判断を下す。そんな中、兄が有名大学に合格した。

兄の合格はやはり悔しかつた。自分の才能の度合いからも考えてこのまま芸大を目指すのは危険な気がし、音楽ではなく技術開発で人々に感動を与える事を決意した。理工系に進学したいと考えた理由は幾つかある。まず図書館で出会つた本である。スピーカーから音が出る仕組みや、電子レンジが物を温める仕組み、コピー機の構造、エアコンの仕組み等、ありとあらゆる電気製品の仕組みを分かりやすくかつ理論的に解説してあつた。今まで疑問に思つていた事が次々と分かり、物の仕組みや構造を理解する楽しさを知つた。また物事を理論的に追求する癖がある事と、成績が良かった事などから、「自分が何をやるか」が決まり、進む理由である。電気製品の中でも特にCD、DVD関連や映像機器が好きだったので、その分野の理解を深めるため光工学科へ進みた。

立命館大学で学んだことは、これまで経験したことの中で最も印象的で、最も学びの多い経験である。それは、田口先生の「新規性のある研究を練り上げ続ける力」である。田口先生は、田口先生の「新規性のある研究を練り上げ続ける力」、そしてそれを「確実に遂行し論文にまとめて良い結果が出るはずは無い。何度も繋げる事が出来ず、いつしか興味が薄れ単位が取れればそれで良いという考えに変わつて、そして勉強法を再検討する努力をしてしまつた。今まで月日が流れてしまつた。

「大学生の間はこんななまぬるい雰囲気で過ごしても別に良いじゃないか?」と思って貴重な時間を無駄にしている私を「から矯正しないか?」と思つて貴重な時間を下さつたのは配属研究室の田口耕造先生だ。プレ卒研として「脈波計測」の研究を行つた。光を使つて脈波のデータを取り、解析して身体情報を調べるというのだ。早速実験に使うプログラムを組む事になつたのだが、これまでのテスト勉強や提出物などの作成にも友人の力を借りて行つてきた癖が急に抜けるはずも無く、自力で組んでいくことなど出来なかつた。

私は研究を通して「問題の本質を見抜き、現在の自分の実力と照らし合わせて、どのような方法と手順で解決して行くのが最良か」を見極める力、また「理解を積み重ねる事によって作り上げて行く」

た。高校までは明確な「分かった」という感触が得られていたのに、大学の専門科目は漠然とした理解しか得られなかつた。予備校の平明な説明に慣れてしまつていて、自力で要約し解釈するという能力の不足が露呈した。また学習している事柄と興味のあるオーディオやDVDなどの分野との関連性をうまく繋げる事が出来ず、いつしか興味が薄れ単位が取れればそれで良いという考えに変わつて、そして勉強法を再検討する努力をしてしまつた。こんな出来もしないことを何度やっても「脈波」は取れなかつた。こんな出来もしないことを何度やっても全然できません。」

「何度やつても全然できません。」と言つてしまつた。見かねた先生が実験をすると見事に成功した。

コンピュータの画面に表示された脉々と波打つ波形データを見て感動し、私の考えは一瞬にして変わつた。先生は何もせずに一度で成功にたどり着いたわけではない。回路を一箇所ごと、少しずつじっくりと分析して感動して、私の考えは一瞬にして変わつた。

脈々と波打つ波形データを見て感動して、私の考えは一瞬にして変わつた。

# 立命電友会会報

(5) 第32号

平成20年10月1日

## 第五回総会開催のご報告

昨年より皆様方にご案内いたしました第五回総会が、六月二十一日（土）午後一時四十五分より京都グランビアホテル（於…五F古今の間）において、開催されました。

ご参加いただきました校友は一三四名、同伴者二〇名でした。多数の同伴者にご参加いただきましては大変に印象的でした。

総会では、本会津田川勝副会長（昭和四十四年卒）の開会宣言に引き続き、本会荒木敵会長（昭和三十四年卒）、電子システム系学系長杉本末雄先生によるご挨拶がありました。そして、議長への自薦がありませんでしたので、事務局提案にて加藤義彦氏（昭和五十五年卒）が満場一致にて選出されました。

事業報告、会計報告が事務局から

夫会計監査（昭和三十年卒）によ

り監査報告がなされ、これらの内

容について満場一致にて承認され

ました。

役員改正では、まず次期会長へ

の自薦が問われましたが残念なが

ましました。

その後、議長解任がなされ、第

五期会長に選出されました南氏に

よりご挨拶がありました。今後の

四年間にに対する期待に満ちた万丈

の拍手に包まれて、本総会は閉会となりました。



荒木 敵会長



杉本末雄学系長



陰山英男氏



南 能寿新会長



総会に引き続き、陰山英男氏による講演会（題目「子供の学力は一年で伸びる」）が開催されました。講演では、まず昨今の児童・生徒・学生の学力低下について現状諸例とその原因について触れられ、現在文部科学省教育審議会ではその是正に鋭意努めておられたところ、同様に満場一致にて承認されました。引き続き、第五期役員会メンバーについて、事務局より口頭・文書により提案させていただきますので、お目通しください。

その他の議題において、一、本会の会員規模や本総会への参加者の規模を鑑み、本会の枠を超えたもつと社会性を帯びた事業の展開について今後勘案して行くことはできないだろうか、二、役員がいらない年代が多數あり、その選出に会員相互に尽力すべきである、などの貴重なご意見を賜り、次期役員会での検討課題として事務局が引き取ることになりました。

その後、議長解任がなされ、第五期会長に選出されました南氏によるご挨拶がありました。今後の四年間にに対する期待に満ちた万丈の拍手に包まれて、本総会は閉会となりました。

その後、会場を三F源氏の間に変え、懇親会が開催されました。本会井上和夫顧問（昭和三十三年卒）による挨拶、祝電披露、本会田中寿雄幹事（昭和三十五年卒）による乾杯発声を経て、交友相互の親睦を深める会席となりました。そして意氣揚々とした雰囲気のなか最後に恒例の校歌斉唱を行い、名残惜しい気分を漂わせながら懇親会は閉会となりました。



副会長 南能寿（昭和四十二年卒）  
顧瀬見良昭（昭和三十五年卒）  
辻村田中寿雄（昭和三十五年卒）  
正之山下英利（昭和四十一年卒）  
問寛（昭和二十八年卒・元教員）

## 新役員紹介



幹事		事業幹事		会計幹事	
前田	穂夫	堤	誠	前田	久雄
横井	猛彦	津田川	勝（昭和三十六年卒）	（昭和三十年卒・元教員）	（昭和三十年卒）
		加藤	義彦（昭和四十年卒・教員）	（昭和五十九年卒）	（昭和三十一年卒）
		中西	恒彦（昭和四十五年卒・教員）	（昭和三十三年卒・元教員）	（昭和三十二年卒）
今井	茂（昭和五十九年卒・教員）	高山	茂（昭和四十年卒・教員）	（昭和三十三年卒・元教員）	（昭和三十三年卒）
	（教員）	田口	耕造（平成三年卒・教員）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		津田	見眞（昭和四十四年卒・教員）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		森岡	泰雄（平成四年卒）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		川畠	良尚（平成六年卒・教員）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		久保	幸弘（平成九年卒・教員）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		小松	康廣（教員）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		西村	仁平（昭和二十五年卒）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		清水	謙士（昭和二十五年卒）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		樋口	昌利（昭和三十年卒）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		西村	明男（昭和三十一年卒）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		金森	徳雄（昭和三十一年卒）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		奥村	隆昭（昭和三十一年卒）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		小船	明（昭和三十二年卒）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		松井	新三（昭和三十二年卒）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		稻越	二郎（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）
		岩永	英良（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）	（昭和三十三年卒）

岩木	安江	大森	米澤	馬場	二宮	四方	尾崎	竹林	山田	石井	柴山	山田	竹林	健雄	弘雄	將丈	保雄	
諫訪	吉川	本庄	山本	澤村	久保村	杉本	小川	岡島	吉松	宮下	藤本	山本	織田	稻田	西田	天野	高杉	安江
雅弥	晋次	謙一	正樹	昌弘	浩陽	秀幸	伸和	剛敏	耕史	義一	俊行	純一	佳則	英敏	剛毅	政雄	正勝	大森
(平成四年卒)	(平成三年卒)	(平成元年卒)	(昭和五十九年卒)	(昭和六十三年卒)	(昭和五十六年卒)	(昭和五十四年卒)	(昭和五十二年卒)	(昭和五十三年卒)	(昭和五十一年卒)	(昭和五十一年卒)	(昭和四十六年卒)	(昭和四十五年卒)	(昭和四十三年卒)	(昭和四十二年卒)	(昭和三十六年卒)	(昭和三十五年卒)	(昭和二十四年卒)	
吉川	諫訪	本庄	山本	澤村	久保村	杉本	小川	岡島	吉松	宮下	藤本	山本	織田	稻田	西田	天野	高杉	安江

教員幹事	藤山 勝成	川上 勝弘	川上 知之	川上 浩
	(平成十三年院卒)	(平成九年卒)	(平成十二年卒)	(平成七年卒)
荒木 菅原				
小倉 浮田				
小野 義彦				
宏生 知論				
武 勉	武 勉	武 勉	武 勉	武 勉
健一 努				
且有 (昭和五十三年卒)	且有 (昭和五十三年卒)	且有 (昭和五十三年卒)	且有 (昭和五十三年卒)	且有 (昭和四十四年卒)
(平成七年卒)	(平成七年卒)	(平成七年卒)	(平成七年卒)	(平成七年卒)
笠原 駒井				
北澤 齊藤				
左貝 道閑				
杉本 高倉				
秀行 道閑				
潤一 高倉				
末雄 道閑				
敏秀 道閑				
晃 道閑				
隆国 道閑				
秀一 道閑				
憲司 藤井				
正博 藤井				
洋平 藤井				
貴陽 藤井				
穂井 藤井				
一郎 藤井				
智弘 藤井				
高志 森本				
寛紀 山崎				
朗裕 山内				
浩 峯元				

## 「立命電友会九州・沖縄支部」の総会

懇親会開催



六月十四日（土）に、平成二十一年度の「立命電友会九州・沖縄支部」の総会・懇親会を、福岡の中心にある天神のイムズビル十二階のレストラン“KIRINSO W-I-S-O-W”で開催しました。

第八回目を迎えた今回の総会、懇親会には、辻村寛先生（二十八年卒業）に特別参加を、また学園の津田川勝先生（四十四年）、電友会の荒木敵会長（三十四年）、杉本幸生（五十六年）役員に参加していただきました。例年実施していた施設見学は中止し、学園や参加者各位の近況などの思い出に花を咲かせました。

辻村先生から、「電気工学科と共に歩む半世紀」——師の教え・同僚との交わりを中心にして題した冊子が手渡されました。冊子には、先生の学生時代、大学の助

本年の参加者は、両先生、荒木会長、杉本幸生役員の他、山下恭之（三十四年）、服部征記（三十一年）、後藤浩文（三十八年）、西一郎（三十八年）、丸林富久（三十八年）、鮎川清明（四十年）、村上富男（四十年）、西山興男（四

手・専任講師時代、大学紛争時代、情報工学科の新設と電気工学科の刷新、びわこ・くさつキャンパス移転と産学協同、など半世紀を越える学園生活、ならびに学園を取り巻く諸情勢について書かれおり、時代の変遷とともに学園の変化、発展がわかる大変興味深い内容となっています。先生からこれらの内容について楽しく、かつ苦労話を交えながら話を聞いていただきました。また急用のため参加できなかつた高山先生の代わりに津田川勝先生に参加していただき、学園の最新情報と今後の動向などについての報告がありました。

毎年のことながら、話も尽きない中またたく間に三時間以上を越える時間が過ぎ、来年も六月の第二土曜日に開催することを決めるとともに、再会を約束しつつ閉会、三々五々会場を後にしました。

第一回は、米澤先輩（三十六年卒）の司会で始まり、松田会長の開会のご挨拶、毎回出席を頂いている荒木前電友会会長（三十四年卒）、南電友会会長（四十二年卒）のご挨拶を頂きました。地区在住の電気OB会（東京品川の日立金属和彌館で開催しました）。昨年は出席者が十六名と少し、寂しい状況でした。松田会長（三十二年卒）から来年は、今年の出席者が知り合いを必ず誘うようにしようと言うお話がありました。今年は先輩、会員諸氏のお蔭で、二十六名の出席があり、会計も黒字を計上できました。また、今年入社した会員をはじめとして若い人も多数参加して頂き大いに盛り上がりました。

学園からは高山教授（五十九年卒）

学園からは高山教授（五十九年卒、電気電子工学科）から、立命館学園が隆々と発展している様と最近話題になつてゐる事の近況報告を受け、池田先輩（S三十三年）の音頭で乾杯。  
第二部は、「桂都丸師匠」（立命大・落研OB）に「人の心をつかむ

- ・「師匠には一切口答えをしない。  
口答えをしたら、弟子になつてくれと頼んだ覚えはない」
- ・「いろいろな仕草や態度が不自然さを感じさせないようになるまで修行（形も心も）する」
- ・「いつも、話を聞いている人が次に何を期待しているかの気遣いが大切」

都丸師匠のお話は学生時代のエピソードから始まり、修行の事、「高座」の由来、上方落語と江戸の落語の発祥の違い、酔っ払いの小話、猿の小話、セレブの小話等、あつという間で、気がついた時は新幹線の時間が迫り、一本締めを

「む話し方」という演題で講演をお願いしました。開口一番、「こころをつかむと  
いう方法はありません。それは、友達になることです」とガツーン。桂都丸師匠のお話を全部紹介することは出来ませんが、印象に残つ

A black and white group photograph of about 20 elderly people, predominantly men, posed in two rows. They are dressed in formal attire, including suits, ties, and blouses. The individuals are arranged in two rows, with some people standing behind others in the back row. The setting appears to be an indoor event or gathering.



関東立電会開催

(十三年)、井上勉(四十八年)、岡部千年(五十一年)、一番ヶ瀬幸男(五十六年)の皆様と森下(十四年)の十六名でした。来年はより多くの皆様に参加していただけることを祈念しつつ本年の報告とさせていただきます。

最後になりましたが、本会の開催にあたり案内状の作成・発信、名簿や名札の作成などのご支援いただきました電友会事務局の皆様に厚くお礼申し上げます。



長渡 信昭（四十二年）記

# 立命電友会会報

第32号 (8)

平成20年10月1日

## 辻村・前田・浦山研究室 定例同窓会報告

平成二十年六月二十一日（土）、  
「ホテルグランヴィア京都」にて  
定例同窓会を開催しました。今年  
は、電友会総会と開催時期が重な  
ることから、幹事会で検討の結果、  
完全コラボレーション（同日・同  
フロア・同会場）し、立命電友会  
総会を含め三部構成での開催とな  
りました。第一部では、辻村寛先  
生、前田稔夫先生、浦山隆先生を  
含め総勢三十六名が参加いたしま  
した。小川弘之氏（S五十五卒）  
の司会の下、定例の議案を早々に  
片付け、辻村先生のご挨拶、前田  
先生の御発声で乾杯を行い、長い  
同窓会の幕がきって落とされました。  
懐かしい話や近況報告など話  
が盛り上がる中、あつという間に  
中締め。一同、記念写真を撮影後、  
第二部電友会総会へ。総会後の懇  
親会では、さらに懐かしい諸先生  
方、電友会のメンバーの方々と大  
いに盛り上りました。

また、ラストを飾る第三部では、  
他の研究室の方も交え二十名を超  
える参加となり、尽きない話題に  
次々と話の花が咲き乱れました。  
今年で、非常勤講師をおやめにな  
られた、前田先生に感謝と慰労の  
会も兼ねた同窓会は、十時間にも

平成二十年六月二十一日（土）、  
「ホテルグランヴィア京都」にて  
定例同窓会を開催しました。今年  
は、電友会総会と開催時期が重な  
ることから、幹事会で検討の結果、  
完全コラボレーション（同日・同  
フロア・同会場）し、立命電友会  
総会を含め三部構成での開催とな  
りました。第一部では、辻村寛先  
生、前田稔夫先生、浦山隆先生を  
含め総勢三十六名が参加いたしま  
した。小川弘之氏（S五十五卒）  
の司会の下、定例の議案を早々に  
片付け、辻村先生のご挨拶、前田  
先生の御発声で乾杯を行い、長い  
同窓会の幕がきって落とされました。  
懐かしい話や近況報告など話  
が盛り上がる中、あつという間に  
中締め。一同、記念写真を撮影後、  
第二部電友会総会へ。総会後の懇  
親会では、さらに懐かしい諸先生  
方、電友会のメンバーの方々と大  
いに盛り上りました。

ご参加いただきました皆様、お疲  
れ様でした。次回もより多くの方  
が参加し、本会を盛り上げていた  
ができますようお願い申し上げます。  
(昭和五十九年卒 藤山 志伸)

が参加したが、無事終了いたしま  
した。（前田先生には、記念品と  
して旅行券を贈呈致しました。）

## 昭和三十六年卒同窓会 ● 同窓会だより ●



今日は三年ぶりの開催となりま  
したが、浦山先生をお招きし十八  
名の学友が参加しました。お互い  
古希を迎えて健康で参加できたこ  
とを喜び、学生時代や恩師・旧友  
の消息などに思いを馳せるなどし  
て深夜まで語り合いました。翌日  
はまぶしいほどの陽光を浴びなが  
ら、木々が芽吹いた野山に閉まれ  
た妻籠宿と馬籠宿を散策して、同  
窓会を一層楽しいものにしました。

次回を明年秋に仙台で開催する  
こととし、お互いの健康を祈りな  
がら再会を約して別れました。

（幹事 安江記）

## 計報



卒年	氏名	名前
昭7年	紀田彌二郎	
昭11年	廣瀬恒雄	
昭15年	木下喜一	3年前
昭15年	大畠弘	
昭15年	谷利精造	平成16年3月29日
昭16年	池田政治	平成19年7月
昭18年	昭19年伊庭二郎	平成19年11月
昭19年	北島二郎	平成20年3月5日
昭24年	元山原明	平成11年3月
昭25年	小堀貞男	
昭25年	水野他家三	平成20年2月2日
昭25年	土肥繁義	平成19年3月28日
昭25年	藤岡義昭	平成19年1月13日
昭29年	吉川三郎	平成13年11月9日
昭29年	糸井弘二	平成13年7月4日
昭30年	草川三郎	平成13年7月4日
昭31年	東絅一郎	平成20年3月6日
昭32年	橋本勝	平成18年
昭32年	山村元	平成20年5月19日
昭39年	田中利喜	平成20年2月17日
昭41年	元紀夫	昭41年12月19日

## 事務局便り

立命電友会会報三十二号の発行  
にあたり、ご寄稿いただいた皆様  
にたいし、心よりお礼申し上げま  
す。第五回立命電友会総会にはた  
くさんの方々にご参加いただき有  
り難うございました。お陰様で大  
盛会に終えることができ大変嬉し  
く思っております。

先日、ずっと会いたかった友達  
に二十数年ぶりで会うことが出来  
ました。会ったとたん思わず涙が  
こぼれ、話が尽きることなく、と  
てもいい時間を過ごしました。  
立命電友会では同窓会のお手伝  
いもさせて頂いております。皆さ  
んも素敵な時間を過ごしてみませ  
んか。住所変更等がございました  
ら、ご連絡お待ちしております。  
宜しくお願いします。（宮林）

立命電友会連絡先  
〒525-8577  
滋賀県草津市野路東一一一  
立命館大学理工学部電子システム系内  
立命電友会事務局  
高山茂  
富林（月・木）  
電話 ○七七（五六二）二六六二  
FAX ○七七（五六一）二六六三  
E-mail: denryukai@ml.ritsumei.ac.jp  
http://www.ritsumei.ac.jp/se/re/denryukai/  
(会報の題字は久保之俊氏)